

AGORA

Rapport d'activités 2016



TABLE DES MATIÈRES

- 1 INTRODUCTION : RAPPORT DU PRÉSIDENT
- 2 AGORA EN 2016 : FAITS MARQUANTS
- 3 CONSEIL ET BUREAU
- 4 EQUIPE RESPONSABLE
Présentation. Chapitre. Supervision et formation continue.
- 5 AUTRES PERSONNES ACTIVES
Bénévoles (et rencontres de bénévoles). Stagiaires, civilistes.
- 6 ACTIVITÉS AUX TATTES
Accueil. Cours de français. Cours d'informatique. Groupe féminin, le *thé des dames*. Accueil des enfants.
- 7 PRÉSENCE SUR D'AUTRES SITES
Accueil œcuménique à l'aéroport. Lieux de détention administrative. Abris de la Protection civile.
- 8 ACCOMPAGNEMENTS
Visites à domicile. Accompagnements de plus ou moins longue durée.
- 9 AUTRES ACTIVITÉS
- 10 INFORMATION
Site internet www.agora-asile.ch et page Facebook "agora.asile"
Bulletin AGORA-INFO
Information dans différents lieux
- 11 ACTIVITÉS SPIRITUELLES ET CULTUELLES
- 12 RELATIONS, COLLABORATIONS
Partenariat avec les Eglises
COMMISSION CONSULTATIVE POUR LA POLITIQUE D'ASILE
DÉCLARATION COMMUNE DES TROIS EGLISES
REPRÉSENTATION
RATTACHEMENT DE L'ACTIVITE AEROPORT DE L'ECR
Partenariat avec les associations
CERCLES DE SILENCE. COORDINATION-ASILE.GE. ELISA-ASILE.
PARTAGE. RELIANCE. SCRIBES. VIVRE ENSEMBLE.
Collaboration avec l'Hospice Général
- 13 ADMINISTRATION ET FINANCES
- 14 EQUIPE DE L'AGORA
- 15 PERSPECTIVES

1 INTRODUCTION : RAPPORT DU PRÉSIDENT (Etienne Sommer)

Juste avant Noël 2016, les 3 Eglises "historiques" ont fait, au sujet de l'immigration, une déclaration commune (voir point 12 de ce rapport d'activités) qui se termine ainsi : « Là où l'humain lui-même est en jeu, nous, chrétiens, souhaitons qu'au-delà des peurs et des inquiétudes, nous ayons la force d'écouter notre conscience, pour que Genève soit et reste une terre d'accueil ». Toute notre activité, résumée dans ce rapport, tient dans cette exigence : "au-delà des peurs, la force d'écouter notre conscience" et cet espoir : "que Genève soit et reste une terre d'accueil".

Année 2016. Il n'y a pas de millésime en matière d'accueil de l'autre, de l'autre souffrant, de l'autre migrant en particulier. Il n'y a qu'un combat de chaque heure, de chaque jour, avec ses joies fulgurantes, ses traits de lumière mais aussi ses échecs, ses larmes, ses coups de colères, ses moments désespérés.

Ce combat ne se livre pas seul. Image du *Tout-Autre* dont la présence s'invite discrètement aux battements de nos cœurs, il y a *tous les autres*, humains, compagnons et compagnes de voyage. Ceux et celles, subtilement présents par leur bienveillance et leur prière, ceux et celles, plus proches, qui combattent à nos côtés, ceux et celles échoués sur notre bout de terre, en quête d'un signe d'accueil, d'amitié, de fraternité. Il y a aussi, à divers degrés et sous différentes formes, *les autres* groupes, mouvements, associations partenaires de notre mission.

La citation, en entame de ce rapport, rappelle notre lien fort et intime avec l'Eglise catholique romaine (ECR), l'Eglise protestante de Genève (EPG) et l'Eglise catholique chrétienne (ECC). Toutes trois nous manifestent leur soutien de plusieurs façons: délégation à notre Conseil, subvention annuelle à notre budget et, pour les deux premières citées, attribution de postes ministériels. Ajoutons que plusieurs paroisses de l'ECR et de l'EPG soutiennent financièrement notre aumônerie de même que d'autres Eglises genevoises (voir points 12 et 13 de ce rapport d'activités).

Le lien avec l'Etat de Genève se manifeste par une subvention annuelle, également par la mise à disposition de locaux aux Tattes (via l'OBA, Office des bâtiments) et, sur le terrain, par des facilités d'accès à certains lieux (aéroport, lieux de détention administrative, bâtiments des Tattes, abris de la Protection Civile, etc.). A la suite de fortes tensions avec l'Hospice Général (HG), qui est l'organisme mandaté par l'Etat de Genève pour assurer l'accueil des migrants, Eric Imseng (pour l'AGORA) - et Katia Zenger (pour l'Hospice Général) ont travaillé conjointement à un document en vue d'apaiser le climat et de clarifier les conditions d'intervention de nos représentants dans les lieux de résidence des requérants (voir point 12 de ce rapport d'activités). Au chapitre des liens avec les Autorités administratives, notons encore que plusieurs communes genevoises soutiennent financièrement l'AGORA (voir points 12 et 13 de ce rapport d'activités).

Impossible de citer toutes les interactions et collaborations qui se jouent dans le monde associatif, très actif, en faveur des migrants (voir point 12 de ce rapport d'activité). Parmi les groupes très proches, trois sont représentés au Conseil de l'AGORA: le Centre Social Protestant, Caritas et ELISA-asile, cette dernière association utilisant aussi les locaux mis à notre disposition, tout comme le font *Les Scribes* et *Reliance*. Mentionnons encore *La Coordination*, qui tente d'harmoniser les efforts consentis sur la place genevoise dans le domaine de la migration. Il faudrait également rappeler les relations inter cantonales, notamment celles - très fortes - qui relie les aumôneries romandes engagées comme nous auprès des migrants (voir point 12 de ce rapport d'activités).

Sur un plan interne, notre association a dû, cette année 2016, pourvoir au remplacement de Dominique Wegmüller, qui fut pendant 17 ans, notre administratrice-comptable. Une petite "entreprise" comme la nôtre a besoin de ce type de compétence gestionnaire que Dominique a incarné à l'AGORA, lui conférant stabilité et sécurité. Nous lui exprimons ici toute notre reconnaissance. Sa décision de mettre fin à son engagement nous a conduits à engager, dès le 1er juin, Nadine Sakobielski Pereira, laquelle s'est rapidement intégrée à l'équipe. Son statut, jusque-là, a été celui de bénévole. Cependant, on a pu se rendre compte que le temps réel consacré à cette tâche excède largement le 10% annoncé. Il est vrai que notre nouvelle collaboratrice, ayant "pris ses quartiers" aux Tattes, est souvent sollicitée au-delà du strict rôle de comptable. Il s'avère que son poste de comptable-trésorière-secrétaire-administratrice qui est en fait celui de Nadine correspond en réalité à un temps partiel de 20%. Nous sommes très heureux de son arrivée providentielle parmi nous. J'ajoute que le Bureau a été aussi renforcé par l'arrivée d'Olivier Chanson, multi-actif et très précieux parmi nous. Il a, entre autres choses, réalisé la mise sur archives informatisées de tous les documents importants pour notre aumônerie, lesquels sont ainsi accessibles aux membres du Bureau.

Je conclus ce rapport en remerciant chaque acteur, chaque actrice de notre aumônerie. Salarié-e ou bénévole, membre du Bureau ou du Conseil et amis qui nous soutenez de vos dons et de vos prières, vous tous apportez une

Pierre indispensable à l'édifice fragile de l'AGORA, devenu grâce à vous - et grâce à Dieu - un phare sur les rives incertaines de la migration à Genève.

Pour information, les rédacteurs des différentes rubriques de ce rapport sont : Nicole Andreetta, Marie-José Bavarel, Olivier Chanson, Eric Imseng, Anne-Madeleine Reinmann, Nadine Sakobielski Pereira, Etienne Sommer, Anne de Vargas. Qu'ils soient remerciés de cet effort rétrospectif pas très "simple" pour qui est très investi dans le présent!

2 AGORA EN 2016 : FAITS MARQUANTS

| | |
|------------------|---|
| 24 janvier | Célébration œcuménique radiodiffusée avec les paroisses catholique et protestante de Vernier |
| 7 février | Participation de l'AGORA au <i>dimanche des laïcs</i> à Versoix |
| 9 février | Accueil aux Tattes des PSICHARI (mouvement post scoutisme, anciens adeptes de <i>La Route</i>) |
| 22-26 février | Participation à la semaine des Droits humains à l'Institut Florimont (école privée, Lancy GE) |
| 10 mars | Accueil aux Tattes du FIFDH (Festival du Film et Forum International sur les Droits Humains) |
| 17 mars | Participation aux manifestations de la <i>Semaine contre le racisme</i> à Meyrin |
| 1 avril | Accueil à l'Aéroport et aux Tattes de MIGRATIO, Pastorale des Migrants de l'ECR en Suisse |
| 14 avril | Participation à la journée du BIE sur les programmes d'intégration cantonaux |
| 23 avril | Participation à l'Assemblée générale de l'ADR (Association Diaconale Romande) à Moudon |
| 7 mai | Pro-vélo à l'AGORA |
| 18 mai | Présentation de l'AGORA au RECG (Rassemblement des Eglises et Communautés Chrétiennes de GE) |
| 27 mai | Fête des Voisins aux Tattes (coorganisation : AGORA et Hospice général) |
| 29 mai | Consécration d'Eric Imseng au ministère diaconal, à la Cathédrale St Pierre |
| 2 juin | Participation à la rencontre organisée par le BIE (Bureau de l'intégration des étrangers, Etat de GE) |
| 9 juin | Visite aux Tattes du CEFAM (Centre de rencontre et de formation pour femmes migrantes à Meyrin) |
| 14 juin | Fête des bénévoles de l'AGORA au Grand-Saconnex |
| 15 juin | Sortie théâtre au temple de la Fusterie (Ville de Genève), pour la pièce <i>Les Emigrants</i> |
| 18 juin | Rencontre à l'Eglise évangélique d'Yverdon des acteurs romands dans le domaine de l'asile |
| 28 juin | Réunion avec tous nos interlocuteurs dans le nouveau bâtiment de l'aéroport |
| 7 juillet | Sortie à Cartigny (Canton de Genève) avec des familles requérantes |
| 19 juillet | Sortie à la Vallée de Joux (Canton de Vaud) avec des familles requérantes |
| 4 août | Sortie au Moulin-Vert (Cartigny) avec des familles requérantes |
| 25 août | Remise de diplôme à notre stagiaire diacre, Anne-Laurence Cornaz-Gudet à Neuchâtel |
| 13 septembre | Participation à une table ronde organisée pour les catéchètes de la communauté portugaise |
| 25 septembre | Participation au <i>Pèlerinage de la Miséricorde</i> organisé par le groupe <i>Baptisés en dialogue</i> (ECR) |
| 13 octobre | Accueil à la Fusterie du spectacle <i>Quai No 1</i> de l'ARAVOH, association sœur à Vallorbe |
| 27 octobre | Sortie au Moléson (Canton de Fribourg) avec de jeunes requérants |
| 31 oct. - 2 nov. | Participation à un atelier au <i>Théâtre du vécu</i> (Fondation privée des Hôpitaux Universitaires Genevois) |
| 1 novembre | Sortie d'un groupe de français au restaurant d'insertion professionnelle Le Nénuphar, Vernier |
| 11-12 nov. | Retraite romande à Emmaüs (St-Légier, VD) pour les personnes actives auprès des requérants d'asile |
| 15 novembre | Présentation de l'AGORA au groupe <i>InnerWheel</i> du Rotary Club, à Morges, Vaud |
| 28 -29 nov. | Participation à l'introduction du spectacle de Pie Tshibanda au Centre de formation professionnelle |
| 1 décembre | Participation à une journée destinée aux formateurs d'enseignants (DIP) à Uni-Mail |
| 19 décembre | Fête de Noël de l'AGORA à Vernier |

3 CONSEIL ET BUREAU

Lors de son *Assemblée générale annuelle*, le 24 mai 2016, l'AGORA a procédé à l'élection de son *Conseil* duquel est constitué le *Bureau*. Ont été élus ou réélus à l'unanimité des suffrages (en **caractères gras**, les membres du Bureau) :

| | |
|---|--|
| 1 Andretta Nicole | 12 Fatio Nicole |
| 2 Bavarel Marie-José | 13 Haodiche Ghada (stagiaire ECR) |
| 3 Bridji Slim (démissionnaire à la fin décembre) | 14 Imseng Eric |
| 4 Brina Aldo | 15 Leyvraz Anne-Cécile |
| 5 Brun Yves | 16 Mendoza Catalina |
| 6 Calstas Ines | 17 Pérouse Dominique |
| 7 Chanson Olivier | 18 Reinmann Anne-Madeleine |
| 8 De Vargas Anne (vice-présidente) | 19 Sakobielski Pereira Nadine (secrétaire, comptable) |
| 9 Dias Anne | 20 Sommer Etienne (président) |
| 10 Duborgel Cécile | 21 Stouder Isabelle |
| 11 Egger-Sigg Véronique | 22 Wisard Nicolas |

- Dominique Wegmüller, comptable salariée, a été membre du Conseil et du Bureau jusqu'au 31 mai.
- Anne-Laurence Cornaz-Gudet, diacre EPG, a participé au Conseil et au Bureau pendant son stage.

En 2016, le *Conseil* s'est réuni 5 fois, en janvier, mars, mai, septembre et novembre. Il a été régulièrement informé des travaux du Bureau et des activités menées par les aumôniers, bénévoles, stagiaires et civilistes. Il a étudié et approuvé les points suivants : système de défraiement des bénévoles; engagement d'une nouvelle comptable, comme bénévole, Nadine Sakobielski Peirera; achat d'une armoire pour documents de comptabilité; achat d'une photocopieuse et dénonciation du contrat de l'ancienne machine; suivi du dossier sur la subvention de l'Etat pour 2016-2019 (reconduite, baisse de 5%, progressivement sur 4 ans); gestion de sortie du dossier d'un appartement loué depuis 18 ans, pour une sous-location en faveur d'une requérante (à l'époque), Mme B; soutiens financiers à des personnes ou des organismes, etc.

Le *Bureau*, en plus des questions présentées au Conseil pour approbation, s'est penché sur de nombreuses situation parmi lesquelles : situation de "crise" de l'Atelier informatique; rencontre avec Mgr Farine et Jean Tardieu (ECR); rencontre avec le nouveau curé de l'ECC, Jean Lanoy; situation de crise quant à la collaboration avec l'Hospice Général (HG); rencontre avec Gabriel Phelippeau, responsable des Tattes (HG); achat de mobilier pour le sous-sol, de systèmes de rangement à l'étage; nouvelle organisation du nettoyage des locaux; etc.

Le *Conseil* a pris congé de quatre de ses membres : *Claude Wilhelm* (ECR, mission à l'Aéroport) ; *Dominique Wegmüller* - cette dernière également comme membre du Bureau et comptable; *Slim Bridji* - ce dernier également membre du Bureau et trésorier; *Elodie Desbioles* (déléguée d'ELISA-asile). Il a élu trois nouveaux membres : *Anne-Cécile Leyvraz* (déléguée d'ELISA-asile); *Catalina Mendoza* (délégué de CARITAS), *Dominique Pérouse* (ECR, mission à l'Aéroport).

4 EQUIPE RESPONSABLE

Présentation

En 2016, comme par le passé, les Eglises - très préoccupées par la situation des migrants et convaincues de la nécessité d'être à leurs côtés - ont soutenu l'AGORA par leur soutien financier (voir point 13, ADMINISTRATION ET FINANCES) et la prise en charge des postes d'aumôniers, à hauteur de 80% (100% depuis septembre) pour l'Eglise catholique romaine (ECR) et de 100% pour l'Eglise protestante de Genève. Notre aumônerie, bien que soutenue par de nombreux bénévoles, ne pourrait poursuivre sa mission sans cet engagement sans faille dans la durée, depuis bientôt 30 ans. Sur le terrain, il faut relever l'action professionnelle et qualifiée, le dynamisme et la passion de Nicole Andretta (ECR, temps partiel : 50%), Ghada Haodiche (ECR, en formation, temps partiel : 30% puis, dès septembre, 50%), Anne-Madeleine Reinmann (EPG, temps partiel : 60%) et Eric Imseng (EPG, temps partiel : 40%; Eric est également présent à l'Aumônerie des prisons à 60%. Un des temps forts de l'année a été la reconnaissance du ministère d'Eric Imseng, lors d'un culte à la Cathédrale, durant lequel il a été consacré comme diacre. Nicole a consacré une partie de son temps à accompagner notre stagiaire, Ghada Haodiche, qui finira sa formation en juin

2017. L'équipe responsable compte aussi, dans ses rangs, des personnes dont l'expérience et la fidélité sont précieuses : Véronique Egger, Marie-José Bavarel, Anne de Vargas. Nous exprimons notre reconnaissance à chacune et chacun pour l'immense œuvre réalisée au coude à coude, avec lucidité et entière implication.

Chapitre, supervision et formation continue

L'équipe responsable se réunit en *chapitre* tous les jeudis matin pour coordonner les activités de l'AGORA. En 2016, M. Philippe Klein, psychologue à *Appartenance* (Association pour la promotion de la santé psychique et communautaire des personnes migrantes) a conduit une supervision mensuelle des responsables, ouverte à chaque bénévole, civiliste ou stagiaire qui le souhaite.

5 AUTRES PERSONNES ACTIVES

Bénévoles, rencontres de bénévoles

Si la présence des aumôniers responsables nous est indispensable, celle des bénévoles l'est tout autant. Merci à chacun et chacune pour son magnifique engagement.

En 2016, une rencontre des bénévoles a été organisée toutes les 6 semaines environ ainsi qu'une soirée festive avec repas en fin d'année scolaire. Les 11 et 12 novembre, une bonne délégation genevoise a participé à la Retraite romande annuelle à Emmaüs, dont le thème était : *Son amour est éternel*.

Stagiaires, civilistes

En 2016, l'AGORA a engagé trois civilistes : Farid S, Christopher F et Thibault C. Elle a accueilli et encadré sept stagiaires : Valentin C, Naomi K, Rachel M, Janaina de O, Elisa K, Sarah B, Sarah C et Imane B. Ces stages s'inscrivent dans divers parcours de formation: préparation à une *Maturité spécialisée* à l'ECG (Ecole de Culture Générale), pré-requis à une inscription à la Haute Ecole de Travail Social de Genève, démarche personnelle.

Durant l'été, ou pendant le reste de l'année, des jeunes se sont impliqués bénévolement dans des activités d'animation pour les enfants ou du soutien individuel à l'apprentissage du français.

6 ACTIVITES AUX TATTES

Accueil

Du lundi au vendredi des bénévoles se succèdent à l'accueil (Anne de V, Jackie C, Noémi B, Marie-José B, Christine L, Janine C, Christiane E, Jacqueline M, Valentina S, Fabienne F, Marline CN, Xavier A, Mariela J, Cinzia R, Guido B) et des aumôniers (Nicole A, Ghada H, Eric I, Anne-Madeleine R) qui, avec les stagiaires et les civilistes, reçoivent les requérants d'asile. N'oublions pas Hannelore M et Marianne M, anciennes bénévoles devenues remplaçantes.

Les réfugiés viennent soit demander conseil et aide, soit suivre des cours de français ou d'informatique, soit consulter le service juridique ELISA ou les Scribes pour des démarches administratives. Les bénévoles font un travail d'information important et sont à l'écoute de chacun.

Cours de français

En 2016, une dizaine de bénévoles (Nelson B, Albert T, Gilbert Z, Annick A, Annette W, Adrien G, Elisabeth D, Marie-José B, Claude F, Pierre de V), ainsi que les trois civilistes et la plupart des stagiaires, ont donné des cours, en groupes ou individuellement. Les réfugiés peuvent s'inscrire à tout moment au cours de l'année; nous essayons de les répartir entre débutants, « faux-débutants » et moyens. En 2016, nous avons enregistré 171 inscriptions d'élèves avec, au mois d'avril, une nette augmentation des demandes de la part de réfugiés venant d'Afghanistan, de Syrie, d'Iraq et d'Iran. Huit groupes d'élèves ont pu être constitués. Nos deux salles du sous-sol, d'une capacité de 12 à 15 personnes au maximum, ont été utilisées matin et après-midi. Comme dans les années précédentes, l'irrégularité des présences est grande et la composition des groupes change plusieurs fois en cours d'année. La pause, qui se fait

à la salle d'accueil, est un moment privilégié : elle permet de faire connaissance, d'échanger en français et de tisser des liens, parfois durables.

En janvier et en septembre, les professeurs de français se sont retrouvés pour un pique-nique : moments sympathiques qui permettent d'échanger les expériences.

Cours d'informatique

Elèves. A l'Atelier informatique, nous donnons priorité aux personnes sans statut légal ou avec un permis N ou un permis F. Ces personnes sont dans une longue attente (d'un rendez-vous, d'une décision, d'un permis, etc.) et l'Atelier informatique les aide à passer le temps tout en leur permettant d'améliorer leurs compétences. Nos élèves restent rarement longtemps à l'Atelier et seuls 2-3 élèves envisagent ensuite une formation certifiée ECDL.

Fréquentation. Nous avons eu 62 élèves durant l'année 2016. Huit d'entre eux suivent nos cours depuis 3 ans. La plupart désirent trouver un travail, ce qui est difficile mais ils ne perdent pas espoir. Ils sont très contents de participer à l'Atelier Informatique. Il y a une bonne fraternité entre tous, le tout agrémenté de leurs sourires.

Gestion de l'atelier. Eric Imseng a assuré la responsabilité de l'Atelier informatique jusqu'en septembre 2016. Depuis lors, c'est un trio formé de Catarina N, Pierre A et Olivier C qui assument cette responsabilité. Merci à Eric pour tout ce qu'il a apporté.

Bénévoles. Nos enseignants font preuve d'empathie pour nos élèves et sont d'une grande souplesse au quotidien : absences et arrivées (plus que) tardives, enseignement individualisé avec des contenus et des niveaux adaptés à chacun. Il y a eu plusieurs arrivées et départs parmi les enseignants. Merci à Catarina N, Daniela F, Janaïna O, Rachel M, Michel F, Olivier H, Marco P, Daniel P, Lukas P, Philippe D, Pierre A, Victor-Daniel S qui ont œuvré tout ou partie de l'année 2016.

Matériel. Installé en mars 2016, notre nouvel atelier a fière allure. Après une période d'adaptation, il fonctionne maintenant à satisfaction. Par ailleurs, les bénévoles de l'Atelier informatique sont souvent des personnes ressources pour le fonctionnement de divers matériels informatiques installés à l'AGORA.

Groupe féminin : le thé des dames

Chaque mardi, à 14h30, nous sommes prêtes à accueillir des requérantes d'asile pour une rencontre amicale. En 2016, il y a eu, par périodes, une bonne fréquentation. En particulier, des mamans sont venues avec des petits enfants, non encore scolarisés. Même si certaines participantes ne fréquentent pas régulièrement notre groupe, elles savent qu'elles peuvent le retrouver quand elles le souhaitent. C'est une occasion de créer des liens entre personnes de différents pays et de s'exprimer en français hors du cadre d'une leçon formelle. Nos amies éprouvent le besoin de parler de ce qu'elles vivent en Suisse et de leurs espoirs. Il y a une bonne écoute mutuelle et une grande solidarité envers celles qui traversent des épreuves dues à l'application des lois sur l'asile.

Accueil des enfants

Un accueil libre pour les enfants de 4 à 8 ans, hébergés au CHC des Tattes (Centre d'hébergement collectif des Tattes), est organisé par l'AGORA le mercredi matin. Cet accueil fonctionne sur le modèle des ludothèques. Le but est d'apprendre aux enfants à se connaître et se côtoyer en jouant. Ce n'est pas toujours évident, une fois un groupe constitué, d'intégrer des nouveaux venus qui parlent une langue différente. Mais les enfants comprennent très vite que, pour bien jouer ensemble, il faut savoir partager et respecter chacun. En fin de matinée, réunis autour d'une table, ils reçoivent une légère collation, moment très apprécié qui constitue un signe d'appartenance. L'animation de l'accueil libre est assurée par Isabelle S et Princess G, secondées par différents stagiaires, civilistes et bénévoles.

7 PRÉSENCE SUR D'AUTRES SITES

Accueil œcuménique à l'aéroport

L'équipe de l'Accueil œcuménique a poursuivi sa mission en 2016. Nous tenons à remercier vivement: Véronique Egger, Helgard Zotter ainsi que Sœur Dominique Pérouse (elle succède à Claude Wilhelm qui a pris sa retraite) pour leur fidèle engagement, essentiellement bénévole. Anne-Madeleine Reinmann est salariée à temps partiel par l'EPG.

A Cointrin, nous avons travaillé en étroite collaboration avec ELISA-asile. Anne-Cécile Leyvraz, Marisa Pardo, Laetitia Isoz ont rencontré les requérants d'asile dès leur arrivée et leur ont apporté une aide tangible sur le plan juridique, en prodiguant des conseils avisés, en assistant aux auditions ou en rédigeant des recours en leur faveur, lorsque leur demande d'asile était refusée. Nous leur sommes extrêmement reconnaissantes pour l'excellente coopération établie avec l'Aumônerie depuis tant d'années. Marie-José Bofill a rejoint l'équipe et s'est investie de plus en plus à l'aéroport.

Un nouveau bâtiment a été construit de l'autre côté des pistes. Il abrite les requérants d'asile depuis le mois de mai 2016 et il est prévu qu'en 2017, les INAD (personnes inadmissibles en Suisse car elles n'ont pas les papiers d'identité ou visas nécessaires) y soient aussi logées dans l'attente de leur renvoi. L'AGORA et ELISA-asile craignent que les requérants d'asile ne soient préterités par cette nouvelle assignation, loin de la zone de transit. Nous devons dorénavant appeler une navette pour nous rendre auprès des requérants d'asile.

Nous rencontrons les fonctionnaires du Secrétariat d'Etat aux Migrations, les garde-frontières ainsi que les collaborateurs/trices d'ORS (en charge de l'intendance dans les locaux où séjournent les requérants et les INAD) et entretenons avec eux des relations cordiales. Une réunion bisannuelle nous permet de discuter de points importants. Nous collaborons également avec SwissRepat et avec l'Organisation Internationale pour les Migrations (OIM) qui propose une assistance en cas de retour « volontaire ». Quelques personnes ont bénéficié en 2016 des prestations de l'OIM. Ce soutien financier les aide à mettre sur pied un projet de réinstallation dans leur pays d'origine.

En 2016, une quarantaine de personnes, parfois accompagnées d'enfants, ont demandé l'asile à l'aéroport de Genève. Ce flux est très irrégulier et les demandes de moins en moins fréquentes depuis l'introduction des accords de Schengen. En 2016, des Sri-lankais, Irakiens, Syriens, Iraniens, Russes, Tchéchènes et quelques ressortissants d'Afrique de l'Ouest et du Maghreb ont déposé une demande d'asile à l'aéroport. Les requérants doivent attendre la fin de leur procédure d'asile dans le bâtiment INAD. Certains sont obligés d'y rester deux mois quand leur demande est refusée. Ils n'ont rien à faire et s'inquiètent de leur avenir : seront-ils refoulés vers le pays où ils ont fait escale ou vers leur propre pays, emprisonnés à la prison de Frambois ou, exceptionnellement, logés dans un foyer voire placés en sous-sol dans un abri de la Protection Civile? Il est facile de les faire embarquer dans un avion avec une « covering letter » qui permet, sans nécessiter d'autres formalités, de renvoyer une personne d'où elle est venue. Auparavant, un requérant d'asile pouvait refuser un tel renvoi mais la pratique s'est durcie et ces renvois sont maintenant irrévocables.

Deux réunions ont eu lieu, en mars et en septembre à la FEPS (Fédération des Eglises protestantes de Suisse) à Berne, permettant un échange entre les aumôniers des différents centres d'enregistrement (CEP) et des aéroports de Zurich et Genève. Ces rencontres facilitent une bonne collaboration tout au long de l'année.

Lieux de détention administrative

Nous avons bénéficié, comme par le passé, de l'engagement précieux et indéfectible de Véronique Egger et lui exprimons toute notre gratitude. Cette dernière accompagne Anne-Madeleine Reinmann lors des visites dans les deux prisons administratives.

Visites à Frambois

Les personnes détenues dans le cadre des mesures de contrainte sont emprisonnées à Vernier, dans la prison de Frambois, lieu de détention administrative des étrangers du Concordat des cantons de Genève, Vaud et Neuchâtel.

Nos visites consistent essentiellement à écouter et soutenir moralement et spirituellement les détenus. La détention administrative est mal vécue. Ils ont besoin de raconter leur révolte, leur angoisse et leur sentiment d'injustice. Nous leur proposons des célébrations à Noël, à Pâques et en fonction de leurs demandes. Nous leur apportons des Bibles ou autre littérature, selon ce qu'ils souhaitent, ainsi que des biscuits, du chocolat ou autre attention pour adoucir un tout petit peu leur séjour.

Nous bénéficions d'une bonne collaboration avec la directrice, Mme Inès Bocco, ainsi qu'avec les agents de détention, l'assistant social, les réceptionnistes, le chef d'atelier, etc. Les membres du personnel portent une attention toute particulière à chacun(e) et se montrent respectueux des détenus, ce qui rend la détention moins inhumaine.

Nous sommes très inquiets de constater que beaucoup de détenus subissent de très longues détentions (allant jusqu'à 18 mois) et que leur état de santé – surtout psychique – se détériore au fil des mois. Certains finissent par

être libérés, très affaiblis par leurs longs mois de prison. Ils restent sans autorisation de séjour ni perspective d'avenir.

En 2016, on a dénombré 339 pensionnaires à Frambois. 58 étaient envoyées par le canton de Vaud, 186 par Genève, 34 par Neuchâtel et 61 par d'autres cantons. En ce qui concerne les nuitées, 59 % d'entre elles concernaient des détenus envoyés par le canton de Genève, 35 % par le canton de Vaud, 5 % par celui de Neuchâtel et 1% par d'autres cantons. La durée moyenne du séjour a été de 42 jours pour les personnes venant du canton de Vaud, de 22,2 jours pour celles de Genève, de 10,9 jours pour celles de Neuchâtel et de 1,8 jour pour les autres cantons. La moyenne a été de 20,7 jours.

Les personnes refoulées quittent la Suisse par un vol « spécial » (emmenées, de gré ou de force, par surprise) ou par un vol normal, suivant les cas. En vertu des accords de Dublin, beaucoup de détenus sont renvoyés dans le pays européen où ils ont séjourné ou qu'ils ont traversé pour venir en Suisse.

Les personnes détenues à Frambois en 2016 provenaient de 51 pays différents ; 212 (77%) avaient un passé pénal connu et 65 (23%) étaient sans passé pénal connu. Pour ces dernières, la détention est particulièrement mal vécue car il est inconcevable, à leurs yeux (et aux nôtres), d'être placées dans un établissement pénitentiaire, particulièrement lorsque la détention se prolonge au-delà de six mois.

Visites à Favra

Dès février 2013, la prison de Favra est devenue la deuxième prison pour détention administrative sur le territoire genevois. La plupart des détenus n'y séjournent qu'un mois avant d'être renvoyés soit dans un pays européen en vertu des accords de Dublin, soit dans leur pays d'origine. Toute personne détenue dans cet établissement qui s'oppose à une décision de renvoi ou dont la durée de détention doit se prolonger est transférée à Frambois.

La Direction et les agents de détention nous réservent un très bon accueil. Nous sommes à l'écoute des détenus, de la même manière qu'à Frambois.

- 521 personnes ont été incarcérées à Favra entre le 1^{er} janvier et le 31 décembre 2016 ce qui représente un total de 6527 nuitées.
- 422 personnes ont été placées par le canton de Genève, 85 personnes par le canton de Vaud, 13 personnes par le canton de Neuchâtel et 1 personne par un autre canton.
- Les 521 personnes détenues ont donc fait majoritairement partie du Concordat (99,09%).
- La durée moyenne de détention a été un peu supérieure à 12 jours (12,32).
- Le nombre de "cas Dublin" s'est élevé à 279 (69%).

Fin 2016, 419 expulsions ont été recensées depuis les aéroports de Genève et de Zurich ou par voie terrestre, 32 transferts à Frambois (certains pour renvoi, d'autres pour refus de partir), 19 libérations. Les différents transports ont été assurés par les convoyeurs ou par la police. Nous sommes de plus en plus choquées de voir tant de personnes se faire renvoyer dans un pays qu'elles ont juste traversé alors qu'elles sont fragiles physiquement et/ou psychologiquement. La Suisse n'actionne pratiquement jamais la clause de souveraineté qui lui permettrait de traiter la demande d'asile des plus fragilisés.

D'autre part, à Favra, nous rencontrons des jeunes - dont les parents sont bien installés en Suisse - qui, ayant commis des délits, sont renvoyés dans leur pays d'origine (le Portugal ou le Kosovo par exemple). Ils sont donc contraints de quitter le pays où ils ont grandi.

Une grande prison pour détention administrative est en construction à la Brenaz. 168 lits sont prévus dont quelques chambres pour des familles, ce que la loi genevoise n'autorise pas. Cette nouvelle prison quadruplerait le nombre de détenus potentiels, venus de tous les cantons romands. D'autres projets sont élaborés sur le terrain du « Bois Brûlé », près de l'aéroport, où un centre de renvoi devrait voir le jour ainsi qu'un lieu de détention, géré par la Police (SARA), où seraient détenues des personnes dont le départ est imminent.

Abris de la Protection Civile

Notre activité dans les abris de la Protection Civile(PCi) du canton se développe en collaboration avec l'Hospice Général. Ce sont en particulier nos civilistes qui se rendent dans les PCi : en 2016, ils ont visité les abris d'Anneville, Balaxert et Coudriers, Châtelaine. Ils sont parfois accompagnés de stagiaires de l'AGORA, selon les possibilités et disponibilités de ces derniers. Leurs visites ont pour but de soutenir et accompagner les résidents, notamment en se rendant avec eux dans des lieux extérieurs afin d'avoir des contacts et bénéficier de services offerts par divers mouvements associatifs. Par exemple, l'abri d'Anneville est en lien avec le Centre de Quartier du Plateau (Petit Lancy) et celui de Balaxert avec le Centre de jour de la Croix-Rouge. Selon les situations qu'ils rencontrent, nos

"visiteurs" peuvent donc avoir des entretiens avec les résidents ou leur offrir des activités extérieures, adaptées à leurs besoins du moment. Il faut saluer la créativité et la motivation des civilistes qui doivent faire face à des demandes fluctuantes. Mais leur présence régulière et leur persévérance permettent de créer des contacts amicaux et réguliers avec les requérants.

Au cours de leur service, je les rencontre (Eric Imseng, responsable de cette activité) au moins deux fois par mois pour un entretien de bilan au cours duquel il n'est pas rare que nous devions ajuster les lieux de visites ou activités proposées. A noter aussi, les visites régulières d'un de nos bénévoles (Beat K) dans l'abri PCi de Châtelaine.

8 ACCOMPAGNEMENTS

Visites à domicile

Aumôniers et bénévoles sont régulièrement invités au domicile des requérants d'asile. Ces moments conviviaux autour d'un thé ou d'un café permettent, tout en échangeant sur les difficultés de la vie quotidienne, à la personne qui reçoit de partager quelque chose de sa culture et aux visiteurs de s'enrichir de nouvelles connaissances.

Accompagnements de plus ou moins longue durée

L'AGORA entretient de bonnes relations avec différents services de l'État, institutions et associations. Elle a la possibilité de jouer un rôle important de soutien et d'écoute tout en servant d'interface pour les personnes déboutées de l'asile ou celles qui sont frappées d'une non-entrée en matière Dublin. Dans ces moments difficiles, une présence bienveillante peut aider des personnes souvent très fragilisées à rebondir et se consolider dans le cas où, finalement, elles obtiennent le droit de rester en Suisse, ce qui arrive parfois. Les aumôniers et les bénévoles sont aussi témoins de situations iniques et sans issue : ils ont, alors, à cœur de sensibiliser leurs concitoyens du danger pour toute la société d'appliquer des pratiques déshumanisantes envers des êtres humains.

De nombreuses relations se prolongent pendant plusieurs années, ce qui est précieux pour les exilés. En effet, posséder un réseau de liens interpersonnels constitue, pour eux, un terreau efficace pour s'enraciner.

9 AUTRES ACTIVITÉS

Les aumôniers protestants ont participé : au mois de janvier, aux journées théologiques de la Compagnie des pasteurs et des diacres à Genève; au mois d'avril, à la retraite (spirituelle) des pasteurs et des diacres qui a eu lieu au monastère de Bose (Italie); en octobre, à deux jours de formation (R'Pur) à Crêt-Bérard (Vaud). Anne-Madeleine Reinman a assuré deux semaines de "permanence services funèbres" dans la région EPG Rhône-Mandement, pendant les vacances d'été. Par ailleurs, elle est membre de la *Commission des stages* ainsi que du *Conseil de la Compagnie des pasteurs et des diacres* au sein de l'Eglise protestante de Genève.

10 INFORMATION

Site internet www.agora-asile.ch et page Facebook "[agora.asile](https://www.facebook.com/agora.asile)"

Un petit changement, presque inaperçu: depuis cette année, *Vivre Ensemble* a sur son site internet un agenda participatif des diverses activités, réunions et animations en rapport avec le domaine de l'asile. Sur notre propre site, nous avons mis un lien sur cet agenda et, de ce fait, annonçons moins d'événements nous-mêmes.

Par ailleurs, l'AGORA a ouvert une page *Facebook*. Cela permet d'augmenter la diffusion de certains événements et informations, également de garder le contact avec d'anciens bénévoles, civilistes et stagiaires.

Notre site s'est donc enrichi de vidéos, chansons, articles et déclarations "coups de cœur" en lien avec les réfugiés.

Aperçu statistique :

- Environ 800 visiteurs différents effectuent en moyenne 1,5 visite/mois et cliquent en moyenne 38 fois par visite.
- Les pages *Paroles aux Stagiaires* sont parmi les plus visitées, probablement par ceux et celles qui cherchent à faire un stage ou du service civil à l'AGORA.

Bulletin AGORA-INFO

Le journal de l'AGORA, qui paraît quatre fois par an et est tiré à 1050 exemplaires, raconte la vie de l'aumônerie, des fragments d'histoires et du quotidien des requérants, le témoignage de ceux et celles qui les accompagnent au jour le jour et les actions menées.

Information dans différents lieux

Les aumôniers de l'AGORA sont toujours davantage sollicités par de nombreux étudiants (Ecoles du secondaire II du canton de Genève, HES, Unige, Ecole de journalisme de Lausanne,...) venus demander des informations concernant la problématique de l'asile et les conditions de vie des requérants. Leur intérêt pour le rôle que joue l'aumônerie dans la société nous interpelle. Nous tenons à les recevoir le mieux possible. Ils sont de précieux relais pour notre travail. Plusieurs de ces jeunes se proposent pour renforcer l'équipe des bénévoles lorsqu'ils disposent d'un peu de temps libre. Merci à Adrien G, Alexia B, Annette W, Fabienne F, Florian W, Laura N, Mariela J, Marline C, Nicolas T, Nilgün O, Sam Mc C, Samine F.

A de nombreuses reprises des membres de l'AGORA sont intervenus dans des classes et ont rencontré des groupes paroissiaux d'enfants ou de jeunes ainsi que des personnes individuelles, l'occasion de les renseigner sur les possibilités de soutenir les réfugiés accueillis à Genève. Des journalistes de différents médias nous ont contactés tout au long de l'année.

11 ACTIVITES SPIRITUELLES ET CULTUELLES

L'équipe de l'AGORA se retrouve (et accueille toute personne qui désire la rejoindre) tous les jeudis à 10h30 pour un temps de lecture biblique, de partage et de prière. En 2016, elle a aussi participé à plusieurs célébrations (cultes, messes) en fonction des demandes qui lui ont été adressées. A l'aéroport, l'équipe de l'Accueil œcuménique se réunit chaque premier mercredi du mois pour un recueillement ouvert à tous. Elle offre des temps de prière et de lecture biblique individuels à tout requérant d'asile qui le souhaite. Dans les prisons pour détention administrative, deux temps de recueillement ont été proposés aux détenus, à Noël et à Pâques, ainsi que d'autres en fonction de la demande.

Dans tous les lieux de rencontre, l'AGORA répond à toute personne exprimant le désir d'avoir un entretien, un partage, un temps de prière et/ou d'étude biblique. L'AGORA est une aumônerie œcuménique qui respecte les convictions de chacun(e), sans pratiquer de prosélytisme. La plupart de ses membres enracinent leur engagement dans la foi chrétienne qui leur permet de tout remettre entre les mains de leur Seigneur.

12 RELATIONS, COLLABORATIONS

Partenariat avec les Eglises

Comme par le passé, l'AGORA a travaillé en étroite collaboration avec les Eglises qui l'ont fondée - l'ECR (Eglise catholique romaine), l'EPG (Eglise protestante de Genève) et l'ECC (Eglise catholique chrétienne) et, occasionnellement avec d'autres Eglises de la place. En 2016, elle a participé à plusieurs temps forts.

COMMISSION CONSULTATIVE POUR LA POLITIQUE D'ASILE

Deux personnes du Conseil de l'AGORA, représentant, l'une, l'Église protestante de Genève et, l'autre, l'Église catholique romaine, participent à cette commission qui se réunit quatre fois par an.

DÉCLARATION COMMUNE DES TROIS EGLISES

Une déclaration commune a été rédigée par les 3 Eglises (ECR, EPG et ECC) qui, ainsi, ont pu s'exprimer d'une seule et même voix (voir point 1 de ce rapport d'activités: INTRODUCTION, RAPPORT DU PRESIDENT).

REPRÉSENTATION

Les aumôniers se répartissent les représentations dans les différents organes engagés auprès des migrants. En 2016, ils ont participé à diverses rencontres et formations en lien avec la migration et, plus largement, l'activité diaconale.

Au sein de l'Église catholique romaine

- Plateforme Migratio
- Pôle Solidarité
- Réseau animation-diaconie (RAD)
- Assemblée des permanents laïcs de Genève (APLG)
- Session sur l'Evangile de la Miséricorde (Fribourg)
- Pastorale des migrants (Paris)
- Session diocésaine « Allez vers les périphéries » (Genève)

Au sein de l'Église protestante de Genève

- Pastorale du Service Solidarité et Société
- Rencontres en vue d'une partition des aumôneries en deux pôles : santé et solidarité

RATTACHEMENT DE L'ACTIVITE AEROPORT DE L'ECR

Le Bureau du Conseil de l'AGORA a poursuivi ses contacts avec le président du Conseil pastoral de l'ECR, Jean Tardieu, en vue d'un rattachement à l'AGORA de "l'Accueil catholique à l'aéroport". Sur le terrain, la collaboration est effective depuis de nombreuses années entre les *aumôniers* protestantes et l'équipe catholique composée d'un responsable (jusqu'en 2015, Claude Wilhelm) et de bénévoles. L'Eglise ayant nommé Sœur Dominique Pérouse pour succéder à Claude, c'est avec elle et Jean Tardieu que l'AGORA a finalisé l'accord. Au cours de l'année 2016, ce changement a été opéré, Dominique restant, pour l'ECR, la répondante sur le site de l'Aéroport. Dès 2017, il est prévu que la subvention de l'ECR soit directement versée à l'AGORA, les modalités devant encore être précisées.

Partenariat avec les associations**CERCLES DE SILENCE**

L'AGORA a participé activement à l'organisation des quatre *Cercles de silence* qui se sont réunis en 2016 à Plainpalais pour protester contre les lois qui portent atteinte à la dignité humaine des migrants comme à celle des responsables qui appliquent de telles mesures. Pendant le temps de silence, des flyers sont distribués pour informer les passants du sens de la démarche.

COORDINATION-ASILE.GE

Chaque quinzaine, des aumôniers de l'AGORA assistent aux séances de la Coordination-asile.ge qui réunit plusieurs associations en lien avec la problématique de l'asile. Les aumôniers prennent part à différents groupes de travail concernant l'aéroport, la détention administrative, les mesures d'intégration, la situation des mineurs non accompagnés, les conditions de vie dans les foyers, les abris de Protection civile, etc.

ELISA-ASILE

L'AGORA travaille en étroite collaboration avec la permanence juridique Elisa-asile aux Tattes ainsi qu'à l'aéroport où nous assumons ensemble l'accueil et la prise en charge des requérants.

PARTAGE

Deux fois par an, des bénévoles de notre aumônerie participent à la récolte de denrées lors des *Samedis du Partage* (juin et novembre), organisés par l'association Partage. En aval, l'AGORA bénéficie de denrées alimentaires (thé, café, sucre, biscuits, chocolat, miel, confiture...) distribuées par cette association.

RELIANCE

L'association Reliance propose des tutorats aux élèves issus de la migration afin de faire le lien entre la famille et l'école. Des membres de l'AGORA sont impliqués auprès de certaines familles des Tattes et de mineurs non accompagnés.

SCRIBES

L'AGORA partage également ses locaux avec les *Scribes pour l'asile*, une association qui soutient les requérants dans différentes démarches administratives : demande de transformation de permis, documents de voyage, CV, recherches d'emploi ou de logement. Régulièrement, les Scribes et l'AGORA travaillent de concert dans l'accompagnement de requérants.

VIVRE ENSEMBLE

Une responsable de l'AGORA fait partie de l'association Vivre Ensemble qui réunit des personnes actives dans divers lieux de soutien, dans toute la Suisse romande. Cette association publie cinq fois par an un bulletin de liaison qui donne des informations pointues et des analyses critiques sur la problématique de l'asile.

Collaboration avec l'Hospice Général

En début d'année, suite à un changement de personnel responsable des hébergements, notre collaboration à l'Hospice Général (HG) et, en conséquence, nos activités dans les abris se sont interrompues brutalement. Eric Imseng (pour l'AGORA) et Mme Katia Zenger (pour l'HG) ont alors entrepris un travail de clarification de notre collaboration. Ce fut l'occasion de rappeler la manière que nous avons eue, dans le passé, de nous engager ensemble auprès des requérants d'asile. Ces contacts ont débouché sur la rédaction d'un document (pour l'HG, une "note interne") qui nous octroie un accès libre et reconnu dans les lieux d'hébergements de l'HG pour les aumôniers, civilistes et bénévoles de l'AGORA. Ce document doit encore être signé par la directrice de l'AMIG (AIDE AUX MIGRANTS) et le président de l'AGORA. Il sera ensuite envoyé et disponible dans tous les lieux d'hébergements de l'Hospice Général.

Certaines bénévoles de l'AGORA (Isabelle S, Princess G, Monique F) collaborent avec l'Hospice Général :

- lors de moments conviviaux au CHC des Tattes,
- lors d'activités pour les familles et les enfants (*le Point de rencontre mamans-enfants*),
- lors d'activités estivales pour les enfants.

13 ADMINISTRATION ET FINANCES (Nadine Sakobielski Pereira)

En 2016, comme en 2015, les revenus courants d'exploitation (CHF 91'540,50) n'ont pas permis de couvrir les charges courantes d'exploitation (CHF 105'426,75). Ainsi, sur l'année comptable, l'AGORA présente un déficit de CHF 13'886,25. Cette situation comptable déficitaire, néanmoins raisonnable, s'explique essentiellement par une augmentation des charges dans les quatre postes suivants : le soutien aux personnes en détresse, l'achat de matériel (notamment, une nouvelle imprimante / photocopieuse), les charges liées à l'accueil de civilistes et l'entretien des locaux. Notons cependant que l'AGORA continue de recevoir d'importants dons en provenance de communes, paroisses, communautés, associations et fondations. Nous tenons à les remercier vivement pour leur soutien, en particulier pour 2016 : L'Etat de Genève, La Ville de Carouge, La Ville de Vernier, La Ville de Versoix, L'Association Les Trinitaires, La Fondation Balmont-Crozier, La « Holy Trinity Church », L'Eglise Luthérienne de Genève, L'Eglise évangélique réformée du Canton de Fribourg, ainsi que les « Trois Eglises » - catholique romaine, protestante de Genève, catholique chrétienne - et nombre de leurs paroisses. De même, la générosité et la fidélité des donateurs et donatrices privés sont toujours vives et fortement réconfortantes. Cette reconnaissance de la part des paroisses, communautés et autres donateurs et donatrices est extrêmement précieuse pour l'ensemble des intervenants-tes de l'AGORA qui les remercient très chaleureusement.

14 EQUIPE DE L'AGORA

AUMÔNIERS SALARIÉS, aumôniers et responsables bénévoles, autres bénévoles, stagiaires, civilistes

| | | | | | |
|----------|---------------------------|----|-------------------|-----------|----------------------------|
| 1 | A Porta Lukas | 11 | Bordet Alexia | 21 | Carneira Nunes Marline |
| 2 | Aguileira Xavier | 12 | Boumaraf Imane | 22 | Casanova Thibault |
| 3 | ANDRETTA NICOLE | 13 | Boumaraf Sarah | 23 | Casciaro Sr Myriam |
| 4 | Andretta Pierre | 14 | Bridji Slim | 24 | Chanson Olivier |
| 5 | Andriamampianina Annick | 15 | Brina Aldo | 25 | Charlet Valentin |
| 6 | Arzumanjan Lipo | 16 | Bruchez Georges | 26 | Christin Jeanine |
| 7 | Ayikutu Antoine | 17 | Brun Yves | 27 | Cochet Sarah |
| 8 | Bavarel Marie-José | 18 | Buschbeck Heinz | 28 | Cornaz-Gudet Anne-Laurence |
| 9 | Benz Guido | 19 | Bustamante Nelson | 29 | Crugnola Jackie |
| 10 | Bochet Noemi | 20 | Calstas Ines | 30 | De Oliveira Janaina |

| | | | | | |
|----|-----------------------------------|----|--------------------------|----|--------------------------------|
| 31 | De Pol Philippe | 53 | Kila Elisa | 76 | REINMANN ANNE-MADELEINE |
| 32 | De Vargas Anne | 54 | Kila Naomi | 77 | Saballos Indira |
| 33 | De Vargas Pierre | 55 | Künzi Beat | 78 | Sacco Valentina |
| 34 | Deneufbourg Elisabeth | 56 | Laaroussi Myriam | 79 | Safi Farid |
| 35 | Dias Anne | 57 | Lederrey Christine | 80 | Saïd Ben Salah |
| 36 | Duborgel Cécile | 58 | Leyvraz Anne-Cécile | 81 | Sakobielski Pereira Nadine |
| 37 | Egger-Sigg Véronique | 59 | Mac Cartney Sam | 82 | Seguel Victor Daniel |
| 38 | Escher Christiane | 60 | Maedory Marianne | 83 | Shiferaw Bushira Fathia |
| 39 | Fallegger Fabienne | 61 | Malnati Michelle | 84 | Sommer Etienne |
| 40 | Farhande Samine | 62 | Mendoza Catalina | 85 | Stouder Isabelle |
| 41 | Fatio Nicole | 63 | Merguin Jacqueline | 86 | Tecker Nicolas |
| 42 | Favez Claude | 64 | Meyer Rachel | 87 | Tschanun Albert |
| 43 | Felix Michel | 65 | Michael Nabayt | 88 | Wenk Florian |
| 44 | Ferguson Christofer | 66 | Michelina Hélène | 89 | Wisard Nicolas |
| 45 | Finotti Daniela | 67 | Müller Hannelore | 90 | Wittwer Annette |
| 46 | Flamand Monique | 68 | Nfizi Mugisho | 91 | Zotter Helgard |
| 47 | Genoud Adrien | 69 | Nimis Laura | 92 | Zurn Gilbert |
| 48 | Gumede Princess | 70 | Nobs Catarina | | |
| 49 | HAODICHE GHADA (stagiaire) | 71 | Oncul Nilgün | | |
| 50 | Huggler Olivier | 72 | Pelegatti Marco | | |
| 51 | IMSENG ERIC | 73 | Pérouse Dominique | | |
| 52 | Jolidon Mariela | 74 | Pont Daniel | | |
| | | 75 | Rapelli Cinzia | | |

15 PERSPECTIVES

Le monde de demain devra sûrement répondre à une demande d'immigration en hausse. L'énorme disparité dans la répartition des richesses sur la surface de la terre, l'instabilité politique, l'insécurité sociale, les guerres civiles, l'intolérance religieuse, le terrorisme et, finalement, le dérèglement climatique rendent probable cette prévision. Comme sont prévisibles, hélas, les réactions de rejet que cela pourrait entraîner et, par voie de conséquence, le risque d'un durcissement encore plus net des politiques d'accueil des migrants. Dès aujourd'hui, on peut constater la dureté des mesures appliquées dans le cadre des *accords de Dublin* et la précarité que cela entraîne pour les migrants, dans l'indifférence générale d'une population souvent craintive, résignée, mal informée. Plus que jamais, l'AGORA doit, loin des coups d'éclats médiatiques ostentatoires, poursuivre sa mission : d'une part, porter secours à ces personnes vulnérables, en détresse, sans droit ni statut légal et, d'autre part, mettre les Genevois - des simples citoyens aux Autorités - en face de leurs responsabilités d'humanité.

En 2018, l'AGORA soufflera sa 30e bougie. Dès à présent, une équipe qui ne demande qu'à s'étoffer (à bon entendeur...) s'applique à faire de cet anniversaire un évènement qui nous porte vers l'avenir. Une de nos préoccupations, c'est le passage du témoin. Ce travail a déjà débuté : c'est, pour l'ECR, l'émergence d'un ministère qualifié en la personne de Ghada Haodiche et, pour l'EPG, une réflexion et des actions concrètes à mener encore pour que de nouveaux ministres viennent - par passion, conviction et vocation - s'engager auprès des migrants. Le même renouvellement doit se faire au niveau des bénévoles sur le terrain ainsi que du Conseil. L'idéal serait que chacun, chacune poursuive son engagement aussi loin qu'il, elle le veut et le peut tout en se donnant pour objectif d'embarquer sur le bateau de l'AGORA une autre personne, plus jeune, laquelle, associée à d'autres, reprendra la flamme.